

Zukunftsschmiede – Fürth im Übermorgen - Gemeinsam gestalten im Mariechen

Das Angebot des Altstadtvereins, ein zentral gelegenes Häuschen für innovative, die BürgerInnen zusammenbringende Aktionen jenseits von Kommerz und Konsum zur Verfügung zu stellen, ist einmalig!

Wir vom Verein Bluepingu wünschen uns das Mariechen als Ort, in dem wir den Fürthern nachhaltige Zukunftsideen und Initiativen schmackhaft machen. Wir wollen zum mitarbeiten und beteiligen auffordern, Demokratie erleben und Raum bieten für alle Menschen – egal wie alt und aus welchem Land, in Kontakt zu kommen und an der Zukunft von „ihrem Fürth“ mitzuarbeiten. Das schöne daran ist der ideale Mix aus Alt und Neu: Der Altstadtverein als treibende Kraft, das bewährte zu erhalten und zu schätzen - gemeinsam mit einem Zukunftsmariechen als Ort für alle FürtherInnen, die bei dem, was kommen wird, mitdenken und mitmischen.

Dazu organisiert der Verein Bluepingu e.V. ein Jahresprogramm: zusammen mit Fürther Initiativen und Institutionen, die sich aufgemacht haben, zukunftsfähige Formate des Zivillebens, des Miteinanders, des fairen Wirtschaftens, einer umweltschonenden Mobilität, der bürgerschaftlichen Beteiligung und Ökologie auszuprobieren. Wir bauen dabei auf ein 2018 entstandenes Netzwerk, dem "Forum Fürth im Übermorgen" auf.

Ein großes aktuelles Projekt von Fürth im Übermorgen ist die Bürgerbeteiligung bei der Umgestaltung und Neunutzung der „Alten Feuerwache“. Hierbei kann das Mariechen als Ort der Transparenz im Gesamtprozess genutzt werden.

Die Umsetzung und der Zeitraum dafür:

Eine umfassende Belegung mit täglichen Öffnungszeiten ist auch für das Netzwerk mit all seinen beteiligten, vorwiegend ehrenamtlich tätigen Initiativen nicht realistisch. Hier kann stattdessen ein Stufenplan für eine zunehmende Nutzung umgesetzt werden. Das Haus mit seinen Möglichkeiten und Grenzen muss für die Beteiligten erst bekannt und fassbar werden. Es braucht eine ansprechende Außendarstellung. Diese wollen wir zusammen mit dem Altstadtverein entwickeln, alle Bedingungen und Wünsche klären.

Phase 1: (1. Monat)

Wir wollen vorhandene Ideen und Visionen einer nachhaltigen Stadt-mit-Entwicklung im Zukunftsmariechen präsentieren und die Bürger*innen zum mitarbeiten einladen. Die Schaufenster und der Raum werden als Ort vorgestellt, um Bürgerwünsche einzubringen und zur Diskussion zu stellen. Die fertige Ausstellung „Fürth im Übermorgen – Visionen für eine nachhaltige Stadtentwicklung“ ist dafür ein guter Ausgangspunkt.

Hier wollen wir mit Hilfe der Initiativen eine regelmäßige Betreuung klären.

Parallel dazu nutzen Arbeitskreise und Initiativen das Mariechen als Besprechungs- und Planungsraum. Durch die großen Schaufenster ist für Interessierte auch ein spontanes Mitmachen möglich. Daraus entstehen weitere Belegungsmodelle und Zeiten sowie konkrete Aktions- und Veranstaltungsideen.

Phase 2 (ab dem 2. - 3. Nutzungsmonat):

Erste kleine Aktionen und Veranstaltungen finden statt. Die mitmachenden Initiativen klären, welche Formate tatsächlich rein passen (räumlich) und gewünscht sind (inhaltlich).

Das Mariechen bereichert die Stadtgesellschaft als offenes Haus bei städtischen Höhepunktveranstaltungen um nachhaltige Themen in die Öffentlichkeit zu tragen (z.B. bei Graffiti, Fürth Festival, Kärwa, Altstadtweihnacht, Bauernmarkt, ...). Auch ein nach außen sichtbarer, schön aufgemachter Kalender der anstehenden „Nachhaltigkeitstermine“ gibt dem Mariechen stetig inhaltliche Ausstrahlung.

Phase 3 (ab ca. 4 Nutzungsmonat):

Erstellung eines Halbjahresprogrammes. Eruiierung, welche Partner welche Zeiten tatsächlich belegen und gestalten können.

Phase 4 (Januar 2020):

Jahresprogramm mit fest planbaren Öffnungszeiten

Unterstützende Partner:

- Freiwilligenzentrum Fürth mit vielen Angeboten
- Lebensmittelretter Fürth
- Müll und Umwelt e.V.
- Tauschring „Nimm und Gib“ (Mütterzentrum)
- KEB (Katholische Erwachsenenbildung)
- Frauenmuseum
- Sozialforum
- Frauenwerkstatt M17
- Repaircafe (FZF)
- Fürth-Ort (Initiative für nachhaltig und kreativ genutzte Feuerwache von Bürger*innen)
- Arbeitsgruppen/ AG's

Geplante Formate:

- Ausstellungen
 - mit bestehenden Ausstellern (z.B. Fürth im Übermorgen)
 - Audio-/Visuelle und Virtuell Reality- Ausstellungen
- Aktionen,
 - Lesungen
 - Vorträge
 - Diskussionen
 - Pop up Aktionen
 - Vernissagen
 - lebendige Schaufenster
- Workshops und Mitmach-Aktionen
 - Zerowaste: Produkte herstellen, upcycling, reparieren
 - Partizpationsinstrumente für Organisationen vorstellen
 - Workshops für Urban gardening
 - interkulturelle Workshops - auch in Richtung Resilienz - gemeinsam sind wir stärker ...
- Vor Ort Informationen
 - Bürgerbeteiligung wie geht das
 - Initiativen in Fürth – wer macht was für wen?
 - Nachhaltigkeitskalender: was läuft wo in Fürth
- Beratung
 - Engagementberatung durch das Freiwilligenzentrum
 - Anlaufstelle für Ernährungsberatung - nachhaltiges Haushalten

Dauerhafte Angebote:

- Schaufenster für
 - Beispiele guter Projekte
 - aus Fürth
 - aus anderen Städten

- Umfragen visualisieren
 - Die Frage des Monats
 - Bürgerbriefkasten
- Themenmonate
 - Teilen und Tauschen
 - die 17 UN-Nachhaltigkeitsziele (SDGs) – was bedeuten sie für die Stadt
 - Zero Waste - wie geht das
 - Mobilität – nachhaltige unterwegs sein
 - Stadtplanung – einfach mal erklären
 - Wohnen
 - Integration
 - Kultur
 - Wasser
 - Energie
 - Luft
 - Lärm
 - soziale Gerechtigkeit
- Tauschaktionen
 - einmal wöchentlich Lebensmittelretter-Station
 - Tauschregal des Tauschrings Nimm und gib
- Dauerausstellung Bürgerideen
- Kalender mit aktuellen Terminen rund um Nachhaltigkeit vor Ort und in der Region
- Gruppentreffen der Initiativen

Mit diesen Einrichtungen sind wir im Gespräch:

- BUND
- Protestgarten
- Mission Eine Welt
- Fairtrade Town
- Kreative und Künstler
- Bildungsbüro des Weltladen Fürth
- Stadt Fürth -Büro für Nachhaltigkeit
- Verd.i
- und andere noch geplant

Das Zukunftsmariechen ist durch seine zentrale und optisch ansprechende Lage ein idealer Ort, um Aufmerksamkeit weit über die Fürther Bevölkerung hinaus zu auf sich zu ziehen.

Als Mitmach-Mitdenk-Mitentwicklungs-Haus für Fürth wäre es etwas einmaliges, das es in dieser Form in kaum einer anderen Stadt geben wird

Fürth, den 7.3.2019

Bluepingu e.V. - Ortsgruppe Fürth

